

# Le Lien Socialiste

BULLETIN INTÉRIEUR DES GROUPES SOCIALISTES D'ENTREPRISES  
DE LA RÉGION LIMOUSINE

## EN AVANT

### pour les groupes socialistes d'entreprises

par J. LE BAIL.

Ils ne sont pas une nouveauté ; les anciens d'avant-guerre savent quels services ils ont rendus. Et pourtant quelques explications à ce sujet ne sont pas inutiles.

Le premier intérêt de ces amicales est de grouper des camarades socialistes sur le lieu même de leur travail. La section socialiste est lointaine, l'amicale elle, est toujours présente ; dans le groupe d'entreprise on se tient les coudes, la camaraderie n'est pas quelque chose d'intermittent ; à la sortie du travail, on se retrouve, on échange les impressions, on se soutient mutuellement ; le groupe d'entreprise c'est la solidarité vivante des camarades.

Mais il ne s'adresse pas qu'à des socialistes inscrits à une section, et c'est là son autre intérêt. Je connais bien des socialistes de tempérament qui ne se décideront jamais à adhérer au Parti et qui pourtant éprouvent le désir de manifester leur sympathie pour l'idéal socialiste. Leur place est dans un groupe d'entreprise. Le Parti fait un pas vers eux, qu'eux aussi comprennent qu'ils ont un pas à faire vers lui.

Tous ensemble, socialistes et sympathisants, en apprenant à se connaître, à se renseigner, à s'instruire mutuellement et à s'entraider, feront une besogne digne de notre grand idéal.

### Dans les tramways

Nos camarades des tramways de Limoges sont restés fidèles à leur vieux (mais cependant toujours jeune) parti socialiste. Leur groupe d'entreprise constitué l'un des premiers est également l'un des plus puissants, et si jusqu'alors il n'a pas eu une très grande activité, il se propose de se rattrapper l'an prochain. Il envisage de participer d'une façon plus active à l'organisation intérieure de la Compagnie à plusieurs points de vue. Il espère pouvoir instaurer l'amitié et la compréhension entre tous les ouvriers et employés de la Compagnie, sans vaine mesquinerie politique ou syndicale. Pour sa part il s'en tiendra à l'application de la justice dans tous les rouages de la C. T. E. L.

## AMICALES D'ENTREPRISES

### Groupe Socialiste des Vieux Travailleurs de la Région Limousine

La solution de la retraite des vieux travailleurs est surtout une question de politique sociale, donc une affaire d'ordre législatif et de formule gouvernementale.

C'est pourquoi notre fédération des groupes d'entreprises décide d'organiser un groupe de vieux travailleurs sur le modèle des groupes d'entreprises. Les camarades âgés de 55 ans et plus formeront ce groupe qui sera administré par le secrétaire, le trésorier et le secrétaire à la propagande.

Pourront adhérer à ce groupe, tous nos vieux camarades qui n'ont pas démerité et tous les sympathisants, hommes et femmes.

Des cartes de membres honoraires sympathiques à notre action sont créées à leur intention.

Le prix de ces cartes est modique puisque fixé à 5 francs. Notre action en ce qui concerne

les vieux travailleurs a pour but :

1° L'obtention d'une retraite vitale au moins égale à l'allocation de chômage là où celle-ci existe.

2° Retraite établie sur la base du salaire moyen de chaque région.

3° Reversibilité de la retraite sur le conjoint survivant.

4° Extension de la retraite aux veuves de salariés, aux artisans, représentants et assimilés, munis de leur carte professionnelle.

5° Péréquation et rajustement des rentes viagères.

6° Droit à la retraite pour tous les salariés reconnus inaptes au travail et sans limite d'âge.

Vieux travailleurs, sans démagogie, le Parti socialiste a le souci d'assurer votre existence.

Comptez sur lui pour la défense de vos droits.

La C. A. fédérale des G.S.E.

## CHEZ LES GAZIERS

Les Gaziers limousins se devaient de ne pas rester à l'écart de ce mouvement de « Groupes Socialistes d'Entreprises » qui se sont formés dans la plupart des industries.

Sans doute, le petit groupe actuel constitue plutôt un noyau autour duquel viendront se ranger à bref délai de nombreux camarades sympathisants.

A une époque où certaines des solutions socialistes s'imposent avec une telle évidence, qu'elles en deviennent des points de programme gouvernemental, il est permis d'espérer que la nationa-

lisation de « l'énergie » va devenir enfin une réalité.

Il n'est pas nécessaire d'insister sur l'intérêt que présente pour nos camarades une telle perspective.

Aussi bien, tout en faisant des vœux pour l'accroissement et la prospérité de notre groupe, nous enregistrons avec plaisir la nouvelle qui nous informe de la prochaine constitution d'un groupe socialiste d'entreprise chez nos camarades électriciens.

Pour le bureau :  
F. DUPUY.

## Assemblée Générale des Groupes d'Entreprises Le Jeudi 29 Novembre 1945

à 20 h. 30, à la MAISON DU PEUPLE — Salle 11

Présence assurée du Camarade  
**LE BAIL**  
Secrétaire fédéral du Parti

## SERVIR LE PARTI...

Dès la libération le Parti socialiste a voulu faire revivre sous le nom de groupes d'entreprises, les anciennes amicales qui connurent avant la guerre et notamment en 1936, l'enthousiasme que tout le monde connaît.

Le Parti socialiste a obéi ce faisant à deux préoccupations essentielles, tout d'abord, et nul ne saurait l'en blâmer, amener à lui par le canal des groupes d'entreprises et par une éducation progressive des sympathisants.

En second lieu il a estimé qu'en aucune façon et sous aucun prétexte il ne devait perdre le contact avec la classe ouvrière, il faut en effet, à notre Parti, pour qu'il conserve son caractère essentiellement ouvrier et révolutionnaire, une base populaire très large.

Bien sûr, et il faut s'en réjouir, beaucoup d'hommes représentants authentiques des classes moyennes et de la petite bourgeoisie viennent à nous, c'est qu'ils ont vu, admis, compris que le socialisme était leur ami, leur allié même contre l'ennemi commun, le Capitalisme.

Certes il est bon, souhaitable, même, d'amener au Parti socialiste ces hommes qui constituent une force non négligeable dans le pays.

Mais si ces afflux d'hommes nouveaux devaient s'accompagner d'une évolution inverse, en un mot, si le Parti devait par là même s'éloigner sinon se couper des masses prolétariennes cela constituerait à mon sens, un grave danger.

Dans cette éventualité, le Parti serait amené insensiblement à adopter une attitude plus réformiste que révolutionnaire et si le Parti entend conserver un dynamisme révolutionnaire il faut qu'il demeure un grand parti ouvrier.

C'est là le rôle dévolu à nos groupes d'entreprises, il faut que ces groupes donnent le moyen au Parti socialiste de s'implanter très largement dans les couches laborieuses de notre pays.

Que chacun s'attelle à l'ouvrage, pas une usine, pas un chantier, pas un bureau qui n'ait son groupe socialiste d'entreprise. Au travail camarades, au seul mot d'ordre : **SERVIR LE PARTI.**  
DEFENDINI.

## CHAUSSURE

On ne comprendrait pas que l'industrie locale de la Chaussure n'ait pas encore constitué son Groupe d'entreprise socialiste.

C'est chose faite depuis quelque temps.

A la première réunion constitutive, touchant plus particulièrement les usines Heyraud, nos camarades Defendini et Madeleine Texier, de la C. A. fédérative, vinrent nous donner leur appui et après leur intervention un bureau et une Commission exécutive furent nommés.

Notre travail tenace et persévérant nous a apporté depuis une vingtaine d'adhésions nouvelles; là comme ailleurs le Parti socialiste vit et combat, il combat à la lumière de sa doctrine et là comme ailleurs nul doute que les solutions qu'il propose soient acceptées par l'immense majorité des travailleurs dont il entend demeurer l'expression politique la plus fidèle et la plus sûre.

En tout état de cause, sûrs d'être l'interprète fidèle du peuple dont le Parti socialiste est l'émanation, sûrs également d'être compris et suivis par les ouvriers et ouvrières longtemps dupés et abusés, nous poursuivrons inlassablement notre tâche; rien ne nous arrêtera.

Les Groupes socialistes d'entreprises de la Chaussure, avec à leur tête des camarades éprouvés dans la lutte clandestine, sauront démontrer qu'ils entendent demeurer à l'avant-garde pour le bon combat.

Camarades des usines de Limoges, rejoignez en masse notre organisation. Chez nous, pas de démagogie, pas de promesses; de l'action et rien que de l'action pour l'amélioration de notre existence et pour l'instauration de la cité socialiste de demain.

LE SECRETAIRE.

## PORCELAINE

Un Groupe socialiste d'entreprise est en formation dans l'industrie porcelainière. Dès à présent nous alertons nos camarades et nos sympathisants, il faut que partout dans toutes les usines, à côté du mouvement syndical que nous ne voulons en aucune façon supplanter ou dépasser, se forme un groupement qui sur le plan politique saura traduire la pensée de tous les travailleurs de la Céramique.

Camarades porcelainiers, au travail; formez partout un Groupe d'entreprise. Venez, par votre action, épauler notre grand Parti socialiste.

En avant pour l'émancipation totale des travailleurs. Venez à nos Groupes d'entreprises.

LA C. A. DES G. S. E.

## SI, LA POLITIQUE REGARDE LES JEUNES

### Parce qu'ils sauront lui donner leur élan

Vous rappelez-vous les slogans que portaient avant guerre quelques bons apôtres: « On fait trop de politique; c'est la politique qui divise notre pays ».

Nous ne tarderons pas à entendre tenir de tels propos. De nouveau, des Tartuffes vont surgir qui chercheront à empêcher les citoyens français de s'intéresser au sort de leur pays et de se faire librement une opinion sur les grands problèmes de la reconstruction intérieure et de l'organisation du monde d'après guerre.

Et soyez sûrs aussi qu'on se tournera surtout vers les jeunes. A eux, comme aux femmes, on tentera de démontrer que leur âge et leur tempérament devraient les tenir à l'écart des luttes politiques.

Ce ne sera jamais le langage des socialistes.

Laissons de côté l'argument un peu sentimental qui consisterait à répondre que lorsqu'il a fallu lutter contre l'envahisseur et nettoyer le pays du fascisme, on n'a pas hésité à avoir recours à ces trésors inépuisables de dévouement et de courage que l'on trouve dans la jeunesse française.

Mais encore une fois laissons cela.

Nous ne voulons pas demander aux jeunes d'orienter toute leur activité vers la politique propre-

ment dite. Nous ne souhaitons pas qu'ils se passionnent quotidiennement dans des discussions fiévreuses sur l'action des partis, les votes des parlements, les résultats d'élections. Lorsqu'on est socialiste et lorsqu'on est jeune, il y a une autre manière de « faire de la politique ». Le socialisme n'est pas enfermé tout entier dans un programme électoral, les motions des congrès, les faits et gestes de ses militants. Il est un idéal qui doit pénétrer tous les instants et tous les actes de notre existence. Le socialisme est une morale.

Aussi nos jeunes camarades ont-ils une tâche magnifique à entreprendre. Et d'abord, eux-mêmes, dans toutes les démarches de leur vie, ils doivent donner l'exemple.

Ils n'auront que plus d'autorité lorsqu'ils diront, dans leur propagande, que si les jeunes doivent se rassembler autour d'un parti, ce n'est pas pour « faire de la politique » d'une manière mesquine et chicanière, mais pour se laisser emporter par le grand élan d'une doctrine généreuse, pour acquérir une culture qui façonne les jeunes hommes en vue de la naissance d'une société nouvelle.

Robert VERDIER,  
Secrétaire adjoint  
du Parti Socialiste

## ARSENAL

Notre tout jeune Groupe socialiste d'entreprise « Gnôme et Rhône », sans tapage, s'est constitué. Nous ne sommes pas mécontents du résultat; déjà 70 membres, et nous n'en sommes qu'au début.

Ouvert à tout sympathisant socialiste, nous ne sommes à l'ordre d'aucun groupement ou parti. Tout ouvrier, employé, technicien, agent de maîtrise, cadre, qui veut aller de l'avant, c'est-à-dire vers une société vraiment socialiste, où le travail de chacun doit assurer le bonheur de tous, doit adhérer à notre G. S. E.

Lecture, éducation sociale, c'est ce qui nous manque à nous ouvriers pour notre émancipation. Constituons un Groupe d'études, groupons-nous pour aider à bâtir une société où règnera enfin la justice sociale, la société socialiste de demain, où chacun suivant son travail aura droit à une vie plus juste.

Le Secrétaire: JANICOT.

\*\*\*

Nos camarades communistes saluent notre jeune formation avec un vif plaisir et nous proposent aussitôt l'unité. Nous ne voyons pas la nécessité de créer

un autre Comité supplémentaire, puisque cette union est réalisée au sein du Syndicat des Métaux, comme ils le constatent eux-mêmes dans leur bulletin.

## BATIMENT

Quand le Bâtiment va, tout va. Eh bien, là aussi, les G. S. E. auront à exercer leur influence; nous connaissons les besoins et les aspirations des gars du Bâtiment. Alerte, camarades. Venez à nous, au Parti socialiste, qui seul sait traduire ou exprimer toutes vos aspirations. Adhérez en masse aux Groupes socialistes d'entreprises.

LA C. A. DES G. S. E.

## Services Municipaux

Il a été fondé depuis quelques mois un groupe socialiste d'entreprise.

Constitué maintenant par un nombre important d'adhérents, membres du Parti ou sympathisants.

Faire mieux connaître et développer l'idée socialiste est le but des groupes socialistes d'entreprises, celui des services municipaux, par son action, par la bonne camaraderie existant dans son sein, n'y faillira pas.

## Hôpital Psychiatrique de Naugeat

L'amicale socialiste de notre établissement, qui vit le jour en juin 1937, fut une des premières constituées au sein de notre Fédération. Son activité se manifesta pendant deux années par des réunions faites avec le concours de camarades avertis de notre Parti. Mais comme tous les groupements à base démocratique et ayant un but spécifiquement socialiste, notre amicale fut obligée pendant cinq années de s'abstenir de toute activité. Mais l'esprit n'en était pas moins vivant.

La place qu'a reprise notre Parti dans la vie nationale nous faisait une obligation de reconstituer nos amicales sous l'appellation nouvelle de « groupes socialistes d'entreprises ». Notre groupe fut un des premiers reconstitués. Son effectif de plus de cinquante membres dont la cohésion n'est pas un vain mot, se doit de poursuivre sa tâche de propagande.

La réunion reconstitutive qui eut lieu il y a quelques mois montra que nos camarades n'ont rien perdu de cet esprit socialiste qui toujours régna dans nos rangs, et c'est avec unanimité que le bureau fut reconstitué conformément aux statuts des groupes d'entreprises.

Nos camarades auront à cœur de continuer le travail engagé par des militants éprouvés et c'est avec un renouveau d'activité que nous allons aborder les problèmes qui se posent pour la diffusion de notre programme socialiste.

R. FRAISSAIS.

## Le coin du Petit Commerçant

L'Amicale socialiste des petits commerçants, artisans et petits industriels a, dans sa dernière réunion, exposé son programme de revendications.

1. La propriété commerciale intégrale;
2. La fixation des taux des loyers;
3. La révision des patentes.
4. La révision du taux des licences;
5. La simplification de l'impôt;
6. L'extension du bénéfice des assurances sociales aux artisans et commerçants;
7. La reconnaissance des femmes et des enfants des commerçants travaillant dans le commerce ou l'entreprise comme salariés;
8. La protection des artisans, commerçants et petits industriels contre les trusts;
9. La suppression des comités d'organisation;
10. La liberté intégrale du commerce.

Venez épauler l'action de notre grand Parti Socialiste qui reste le défenseur des classes sociales exploitées par les trusts.

BLANC.